
11月21日，宣汉县
学校常规管理暨特色创建
现场会将在大成中学等4
所学校举行，作为此次现
场会举办点之一的大成中
学，在常规管理和特色创
建等方面有着怎样的秘诀
呢？据该校校长袁玉圣介
绍，近年来，该校坚持“文
化润校、体育强校、质量立
校”的办学指导思想，以文
化建设为突破口，以阳光
体育等特色创建为抓手，
实现了学校的内涵发展，
构建起青春活力校园，全
面提升了办学水平。
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几经周折找产业
最终情定香椿

2014 年 4 月的一天，黄泥
塝村村支书唐亮和村主任唐元
国到重庆梁平参加家族聚会。
同族人唐学龙得知他们想给村
上发展产业，便建议道：“黄泥
塝属浅丘地带，适合种植香椿，
香椿种植投资少，见效快。”

从梁平回来的第二天，两
人即自费赶到周边香椿种植较
有名的大竹县二郎乡考察。看
到仅香椿种植一项，二郎乡许
多家庭，就有上万甚至数万元
的收入，两人觉得这不就是脱
贫最好的产业吗？

从大竹回来，他们立即召集
党员代表，商讨香椿种植。有的
说，香椿种植会不会就像过去种

桑树，种了挖，挖了骂，骂了哭，
老百姓不仅没挣到一分钱，反倒
欠下一屁股债。有的说，香椿种
植好是好，就怕到时卖不出去，
成为臭狗屎。党员们的议论，犹
如一盆冷水，浇在他们头上。

两个人冷静下来，谋思着
能不能找到其它更好的产业。
此后，他们自费跑到万源考察
黑鸡养殖；到梁平考察花椒种
植；到金堂考察青脆李种植
等。一圈走下来，他们觉得，黄
泥塝最适合的还是香椿。

两个人不再犹豫，他们随即
召开村委会，会上决定，先由四
名村干部，两名社长，外加三名
香椿种植积极性高的社员，各出
资1万元，成立巾帼红香椿种植
合作社，待试种成功后再推广。

土地流转遇麻烦
挨家挨户做工作

虽然决定了发展香椿，但
很快又碰上了难题。9 万元的
香椿苗，大约需要 300 亩土地
栽种，而他们几家加起来，尚不
足一百亩，余下的土地从何而
来？他们想到了土地流转。但
村民响应寥寥，一位村民头天
答应将他名下的3亩荒地流转
出来，第二天就反悔了

当天晚上，唐亮与唐元国一
起走进有意流转土地的村民家，
他们挨家挨户承诺，将来如果有
一天不再种植香椿，他们负责复
耕。最终，成功流转到200亩土
地。2015年冬，数万株香椿苗，
栽种在了老洞子坎一带。第二
年春天，稚嫩的香椿枝干上，长

出了红艳艳的椿芽。
更让村民们没想到的是，过

去只能用来炒鸡蛋的椿芽，现在
竟然可以卖到二三十元一斤，他
们开始改变看法。村干部们顺
势利导，在村上成立开江丰绿源
农业发展有限公司，收购巾帼红
香椿种植合作社为集体所有，同
时通过贫困户发展周转金、个人
入股等方式，扩大种植规模。

土地流转化解了阻力，村民
们也拿到了土地流转金，香椿种
植面积迅速扩大。截止目前，全
村已拥有香椿近2000亩。香椿
种植直接给村集体经济带来效
益，仅今年收入就达3万余元。

多管齐下发展产业
引领集体经济

黄泥塝村委一班人明白，要

壮大集体经济，必须多管齐下，
他们把目光投向了养殖业。村
上有一位养猪大户，开江县畜牧
局拟投资 40 万元让他升级改
造，但因种种原因不愿改造。就
在该项目即将被其他乡镇争取
走之际，唐亮等村干部心急火燎
地赶到县畜牧局据理力争，县畜
牧局终于答应将40万元留下，
用于村上就地改建养牛场。

于是，一个由村集体投资
50 万元，加上县畜牧局项目资
金40万元的养牛场，在黄泥塝
村落成。养牛场建起了，养什么
品种的牛又成了难题，他们先后
到宣汉、大竹、重庆开州等多个
牛场考察，都因价格咬手而作
罢。最终，找到了梁平一个牛
场。牛场的老板被他们为发展
集体经济的精打细算感动，竟破
例答应他们，先将牛牵走，喂一
段时间再现场议价。他们没有
犹豫，当场买了23头仔牛。

在养牛的过程中，虽然也
出现过这样那样的困难，但都
被他们一一克服和化解。村干
部们的付出，让肉牛长势良好，
村上正谋划着，再购买30头仔
牛。如此一来，它们将为村集
体经济增加10万元收入。

面对已取得的成绩，黄泥
塝的村干部们并不满足。为进
一步壮大集体经济，他们开启
了利用代管公司承包荒田种植
水稻，种植经果林，发展养鹅等
产业。多管齐下的产业模式，
让昔日身无分文的村集体经
济，成为了开江农村集体经济
发展的领头羊。

林佐成 刘娇 华西都市报-
封面新闻记者 罗轩

文化润校
实现学校内涵发展

“做大气之人，走成功之
路”是大成中学文化立校的基
础，也是勉励每一位学子人生
奋斗的目标。进入大成中学校
园，大成主题文化气息扑面而
来，处处洋溢着书香与墨香，

“大志非才不就，大才非学不
成”“重爱重智重人重成功，立
信立德立志立天下”等励志标
语，《涵养大气 成就梦想》景观
石、大理石校门刻录《立学赋》、
平面厚重书页刻录《劝学》篇、
印象大成主题墙、传统文化彩

画柱等，让学生在校园的每个
角落都能受到文化的熏陶。

在大成中学的校园里，每
一面墙壁都仿佛在和你对话大
成，每一条道路都仿佛让你脚
踏成功之路。巧妙的校园环境
设计，充分发挥校园文化这一
隐性课程的教育作用，每面墙、
每处景观都浸润着文化，学生
耳濡目染，让中华传统文化之
根深植于师生心田。同时，学
校定期开展多彩的文化主题活
动，提升和丰富师生的文化核
心素养。从而实现学校的内涵
发展和跨越式发展。

体育强校
构建青春活力校园

校园是动与静的结合体，
既要让学生在课堂上静得下来
学得进去，又要让学生充分释
放青春好动的天性，而运动是
释放这一天性最好的路径。大
成中学的领导老师们深知这一
点，坚持“开展阳光体育，增强
学生体质，促进健康成长，创建
体育强校”，让师生走向操场，
走进大自然，走到阳光下，积极
参加体育锻炼。因此，大成中
学成为了达州市阳光体育示范
校和达州市校园足球特色校。

“阳光体育工作是学校成
长和发展的前提和根基。”大成
中学校长袁玉圣说，体育工作
搞得好，师生身体素质和体育
运动技能才能得到提高，学校
的体育文化和健康文化才更加
浓厚，师生工作和学习的精力
更加充沛，整个学校也会充满
朝气，师生激情满怀，从而促进
学校各方面工作的开展和提
升。

质量立校
全面提升办学水平

大成中学从1986年与大成
中心校分离成为一所农村寄宿制
初中，至此已有30多年。一路走
来，既积淀了深厚的历史文化底
蕴，又有着辉煌的办学成绩、荣誉
称号等，而这一切都是建立在学
校坚持质量立校的基础上。

据了解，大成中学在教学中
提出了聚焦“教师专业成长、课堂
教学高效、学生发展全面”的工作
路径，并保证学校德育首要，做到
立德有路、育人有径，最终，实现
教师专业得到成长，学生得到全
面发展，办成人民满意教育。

该校退休教师李成曾在其
退休座谈会上说：“不厚积的老师
就没有讲堂的薄发，不了解学情
的老师就没有课堂的高效，不关
注学生的老师不是一位好老师。”
这充分说明了大成中学的老师在
专业成长上的认识到位，只有如
此，才能帮助学生全面发展，才能
真正的全面提升办学水平。
华西都市报-封面新闻记者罗轩

做大气之人 走成功之路
宣汉县大成中学以特色创建为抓手提升办学水平

多管齐下发展产业
开江这个村的集体经济火了

在达州市开江县任市镇
的黄泥塝村，到处都是绿油油
的香椿树，这是该村从2014
年以来发展的集体经济产业，
为该村的集体经济带来了不
错的效益，仅今年就为集体经
济贡献了3万多元。不仅有
香椿，该村还发展养殖业，建
起了养牛场。正是多管齐下
发展的产业，让黄泥塝村的集
体经济彻底火了。

村民在给香椿树杀虫。成片的香椿树。

学生正在参加体育活动。


